

# HASIL CEK\_ProSIDing semnas Digital Ganjil 21-22

*by Universitas Ahmad Dahlan Yogyakarta 21*

---

**Submission date:** 11-Nov-2023 12:40PM (UTC+0700)

**Submission ID:** 2224572782

**File name:** Prosiding\_semnas\_Digital\_Ganjil\_21-22.docx (73.09K)

**Word count:** 3475

**Character count:** 22616

## Gambaran Perilaku Digital Pemuda-Pemudi Pasca Pandemi di Desa Pogung, Kabupaten Klaten

Labbaika Fadhilah<sup>1,a\*</sup>, Dessy Pranungsari<sup>2,b</sup>

<sup>1</sup>Fakultas Psikologi, Universitas Ahmad Dahlan, Indonesia

<sup>2</sup>Universitas Ahmad Dahlan, Indonesia

34

\*baikadhilah12@gmail.com

### ABSTRACT

WHO (World Health Organization) has declared the corona virus as a pandemic because the corona virus spreads very quickly. This pandemic affects several sectors within the country, one of which is education. In managing education during the COVID-19 emergency in Indonesia, schools are encouraged to organize online learning. As a result of online learning activities, the use of gadgets is very necessary to support activities during online learning so that there is an increase in the level of gadget use. The increase in the use of gadgets also occurred in adolescents in Pogung Village, Klaten Regency. The research method used is a qualitative research with phenomenology with the subjects in this study are teenagers in Pogung Village who have gadgets. Methods of taking include observation, interviews, focus group discussions (FGD) and documentation. The results of the study show that it is difficult for adolescents to control the use of gadgets, adolescents experience symptoms of gadget addiction and cause individual or indifferent attitudes to the surrounding environment. The picture of young people's digital behavior shows a lack of control over digital behavior such as spending a lot of time playing gadgets, lack of activities, wasteful in buying internet quota to support applications in gadgets. Factors that affect the increase in the use of gadgets are the pandemic conditions that affect the way of socialization, the lack of self-control and learning styles during the pandemic and the lack of understanding about the negative impact of excessive use of gadgets.

**Keywords:** gadget, addiction, adolescents, community

### ABSTRAK

WHO (World Health Organization) menetapkan virus corona sebagai pandemi dikarenakan virus corona menular begitu sangat cepat. Pandemi ini mempengaruhi beberapa sektor dalam negara, salah satunya adalah pendidikan. Penatalaksanaan pendidikan dalam masa darurat covid di Indonesia, sekolah diimbau untuk menyelenggarakan pembelajaran secara daring. Akibat aktivitas pembelajaran daring, penggunaan gadget sangat diperlukan untuk menunjang aktivitas selama pembelajaran daring sehingga terjadi kenaikan tingkat penggunaan gadget. Kenaikan penggunaan gadget juga terjadi pada remaja di Desa Pogung, Kabupaten Klaten. Metode penelitian yang digunakan adalah penelitian kualitatif dengan fenomenologi dengan subjek dalam penelitian ini adalah remaja Desa Pogung yang memiliki gadget. Metode pengambilan meliputi observasi, wawancara, focus group discussion (FGD) dan dokumentasi. Hasil penelitian bahwa remaja sulit mengontrol penggunaan gadget, remaja mengalami gejala dari adiksi gadget dan menimbulkan sikap individual atau acuh terhadap lingkungan sekitar. Gambaran perilaku digital pemuda pemudi menunjukkan kurangnya kontrol perilaku berdigital seperti banyak menghabiskan waktu untuk bermain gadget, kurangnya dalam beraktivitas, boros dalam membeli kuota internet sebagai penunjang aplikasi dalam gadget. Faktor yang mempengaruhi peningkatan penggunaan gadget adalah kondisi pandemi yang mempengaruhi cara bersosialisasi, kurangnya kontrol diri dan gaya belajar masa pandemi serta kurangnya pemahaman mengenai dampak negatif penggunaan gadget yang berlebihan.

**Kata kunci:** gadget, kecanduan, remaja, komunitas

## Pendahuluan

Saat ini dunia sedang mengalami suatu pandemi global yang bernama COVID-19. Pada tanggal 11 Maret 2020 virus corona ditetapkan sebagai pandemi oleh WHO (World Health Organization) dikarenakan virus corona menular begitu sangat cepat (Mona, 2020). Penularan Covid-19 melalui droplet yang mengandung virus ataupun aliran udara (*aerosol*) menjadi jalur utama yang menyebabkan virus menyebar dan memiliki daya penularan tinggi, saat pandemi terjadi sangat penting untuk mengontrol sumber infeksi (Atmojo et al., 2020). Virus ini menyerang sistem pernafasan manusia dan menyebabkan infeksi pada saluran pernafasan (Aslamiyah, 2021). Kasus kematian akibat Covid-19 cukup besar dilaporkan dibandingkan dengan kasus karena *Severe Acute Respiratory Syndrom* (SARS) dan sindrom saluran pernafasan tengah, walaupun persentase kematian relative rendah yang disebabkan oleh Covid-19 (Mahase, 2020).

Pandemi ini mempengaruhi beberapa sektor dalam negara seperti kesehatan, ekonomi dan pendidikan. Menurut Surat Edaran Mendikbud No 4 Tahun 2020 tentang pelaksanaan pendidikan dalam masa darurat *coronavirus disease* (covid-19) dan keputusan pembatalan ujian nasional (UN) Tahun 2020. Penatalaksanaan pendidikan dalam masa darurat covid, sekolah dihimbau untuk menyelenggarakan pembelajaran secara daring. Pembelajaran daring adalah bentuk pembelajaran yang mampu menjadikan siswa mandiri tidak bergantung pada orang lain (Bintari, 2020). Adanya pembelajaran secara daring membuat seluruh siswa dan pengajar tidak bertatap muka secara langsung (Haerunnisa et al., 2020). Dengan adanya pembelajaran daring maka siswa akan fokus pada layar *gadget* untuk menyelesaikan tugas ataupun mengikuti diskusi yang sedang berlangsung (Syarifudin, 2020). Akibat aktivitas pembelajaran daring, penggunaan *gadget* sangat diperlukan untuk menunjang aktivitas selama pembelajaran daring sehingga terjadi kenaikan tingkat penggunaan *gadget* (Dampati et al., 2020). Pemakaian *gadget* erat kaitannya dengan *screen time*. *Screen time* adalah waktu yang dihabiskan dengan melihat berbagai layar secara pasif, baik itu *smartphone*, tablet, televisi, video games, komputer (Kaye, 2020).

Penggunaan *gadget* bukanlah hal yang baru bagi remaja. Remaja generasi Z lahir dan dibesarkan di era digital dimana perkembangan internet sangat pesat, sejak kecil mereka sudah akrab dengan teknologi dan *gadget* canggih seperti *smartphone* (Sari et al., 2020). Menurut Taspocott (2009), bahwa generasi Z adalah golongan generasi yang lahir pada tahun 1998 hingga tahun 2009, yang artinya mereka kini berada dalam rentang usia 12 – 23 tahun. Fase pada masa remaja dibagi menjadi 3 menurut Mönks (dalam Fatimah, 2010) yaitu fase remaja awal dengan rentang usia 12-15 tahun, fase remaja tengah dengan rentang usia 15-18 tahun dan fase remaja akhir dengan rentang usia 18-21 tahun, sehingga artinya bahwa generasi Z lebih banyak berada dalam kategori remaja. Durasi penggunaan *gadget* perlu mendapatkan perhatian dari orangtua, usia 3-5 tahun durasi yang disarankan 1 jam perhari, sedangkan usia 6-18 tahun sebanyak 2 jam perhari merupakan waktu yang ideal dalam menggunakan *gadget* khususnya *smartphone* (Puspita, 2020).

Saat ini, remaja hampir rata-rata memiliki *smartphone* sebagai salah satu *gadget* yang dimiliki serta menggunakannya dalam berbagai aktivitas kesehariannya (Larassati & Lestari, 2021). Remaja yang ada di desa Pogung hampir seluruhnya menggunakan *smartphone* dalam aktivitas sehari-hari selama pandemi covid-19 dan menghabiskan waktu menggunakan *smartphone* lebih dari 4 jam selama pandemi sehingga remaja turut berkontribusi terhadap peningkatan penggunaan *gadget*. *Smartphone* atau *gadget* tentunya memiliki banyak manfaat bagi penggunaannya seperti mudah dalam mencari informasi yang dibutuhkan dan mempermudah

---

pekerjaan dengan aplikasi-aplikasi yang canggih (Yunita et al., 2021). Manfaat lainnya antara lain media belajar, berkomunikasi, media hiburan serta penggunaannya yang menjadi kreatif dan inovatif dengan aplikasi canggih pada *gadget* (Rosiyanti & Muthmainnah, 2018). Selain adanya manfaat yang dirasakan, *smartphone* juga memberikan dampak negatif bagi penggunaannya, seperti kurangnya komunikasi secara langsung, mengurangi konsentrasi, lupa waktu, gangguan tidur hingga dapat menyebabkan kecanduan (Nurningtyas & Ayriza, 2021). Peningkatnya penggunaan internet juga mengakibatkan meningkatnya depresi, kesepian, *escapism*, kualitas tidur tidak baik dan kecemasan (Fernandes, 2020).

Penggunaan *gadget* yang meningkat dan tidak terkendali dapat menimbulkan kecanduan pada remaja, hal tersebut erat kaitannya dengan kontrol diri yang dimiliki remaja (Mulyati & Frieda, 2018). Masa remaja merupakan masa transisi perkembangan dari masa kanak menuju dewasa, yang melibatkan perubahan biologis, kognitif dan emosi, hal tersebut juga berkaitan dengan kontrol diri yang dimiliki karena kontrol diri berkaitan dengan perkembangan emosi pada seseorang (Marsela & Supriatna, 2019). Menurut Kay (dalam Syamsu & Nurihsan, 2006) bahwa salah satu tugas perkembangan remaja yaitu memperkuat *self-control* (kemampuan mengendalikan diri), karena dengan adanya kontrol diri akan membuat remaja dapat mengendalikan diri dari perilaku-perilaku yang melanggar aturan dan norma-norma yang ada di masyarakat. Kontrol diri adalah kemampuan seseorang untuk mengendalikan pemikiran (kognitif), perilaku (behavior) dan dapat mengambil keputusan secara tepat sehingga dapat menekan perilaku impulsif (Khasanah & Winarti, 2021). Definisi lain bahwa kontrol diri adalah kemampuan untuk memodifikasi perilaku, mengelola informasi yang diinginkan atau tidak diinginkan, dan memilih salah satu tindakan berdasarkan sesuatu yang diyakini (Larassati & Lestari, 2021). Kontrol diri ini dibutuhkan oleh remaja dalam penggunaan *gadget* agar tidak terlena dengan banyaknya aplikasi yang tersedia dalam *gadget* dan kemudahannya dalam diakses (Debora & Sukmawati, 2021). Kontrol diri yang baik dapat membantu individu dalam mengatur intensitas penggunaan *smartphone* agar tidak menimbulkan masalah bagi dirinya maupun orang lain yang ada di sekitarnya (Nurningtyas & Ayriza, 2021).

Penjelasan di atas sesuai dengan hasil yang didapatkan di lapangan. Berdasarkan hasil wawancara awal dengan beberapa *stakeholder*, masyarakat dan remaja di Desa Pogung, Kabupaten Klaten didapatkan bahwa anak dan remaja di Desa Pogung banyak yang menggunakan *gadget* khususnya *smartphone* tanpa memiliki kontrol diri yang baik seperti sering kali bermain *gadget* tanpa mengenal waktu, mengakses aplikasi di luar kepentingan pembelajaran seperti *game*, *facebook*, *tiktok*, *intagram*, sehingga lupa terhadap tugas-tugas sekolah, interaksi dengan anggota keluarga menjadi kurang baik, dan menjadi kurang bergerak. Penggunaan *gadget* yang tinggi dan kurang terkontrol pada anak dan remaja membuat orangtua di desa Pogung mulai resah. Keresahan ini muncul karena orangtua yang mulai merasa jauh dari anak-anaknya dan sulit mengontrol anak-anaknya. Orangtua juga tidak bisa melarang anak-anaknya untuk tidak bermain *gadget*. Setiap kali orangtua menegur anak-anaknya untuk beristirahat dan tidak bermain *gadget*, anak-anak akan marah ataupun berkata sedang mencari hiburan karena lelah mengerjakan tugas-tugas sekolah. Kewaspadaan terhadap perilaku adiksi *gadget* pada remaja perlu ditingkatkan karena dapat menurunkan kualitas kesehatan dan sosial seperti gangguan pada mata, gangguan tidur dan gangguan interaksi sosial (Chaidirman et al., 2019).

Penolakan yang dilakukan anak dan remaja ketika mendapatkan teguran untuk tidak bermain *gadget* secara terus menerus menandakan bahwa anak dan remaja Desa Pogung



mengalami adiksi *gadget*. Adiksi adalah ketergantungan terhadap benda yang tak terkendali dan disertai dengan hilangnya *control*, keasyikan dengan penggunaannya (Wahyuni et al., 2021). Hal serupa juga dijelaskan oleh Nursikuwagus dkk (2020) bahwa seseorang yang sudah teradiksi sulit untuk mengontrol dirinya dalam penggunaan *gadget* sehingga banyak menghabiskan waktu dan mengganggu produktivitas. Pramusita (2018) menyatakan bahwa adiksi internet dapat membuat anak memiliki *emotional control* yang rendah dan dapat mengurangi komunikasi secara langsung, menurunnya *social control skill*.

Berdasarkan fenomena di atas, penelitian ingin melihat gambaran lebih lanjut mengenai perilaku digital pemuda-pemudi pasca pandemik beserta faktor-faktor yang mempengaruhinya.

### Metode Penelitian

Desain penelitian yang digunakan dalam penelitian ini adalah kualitatif dengan pendekatan fenomenologi (Saryono & Anggreani, 2017). Populasi dalam penelitian ini adalah remaja desa Pogung dan jumlah sampel sebanyak 12 orang menggunakan sampel dengan teknik *purposive sampling*. Teknik *purposive sampling* yaitu teknik penentuan sampel dengan pertimbangan tertentu (Sugiyono, 2016). Kriteria yang telah ditentukan yaitu remaja yang memiliki *gadget* di desa Pogung, rentang usia dari 13 tahun hingga 19 tahun. Alat bantu pengambilan data yang digunakan meliputi panduan wawancara, *voice recorder*, lembar observasi dan buku catatan. Pengumpulan data kualitatif meliputi observasi, wawancara, *focus group discussion* (FGD) dan dokumentasi.

### Hasil

Berdasarkan hasil observasi yang telah dilakukan bahwa terlihat adanya perkumpulan pemuda di beberapa tempat seperti pos ronda, jembatan, dekat pertamini dan dekat balai desa yang sedang bermain *gadget* pada sore hari dan malam hari. Berdasarkan hasil wawancara yang telah dilakukan pada beberapa remaja di desa Pogung mendapatkan hasil bahwa gambaran penggunaan *gadget* pada kalangan remaja di Desa Pogung cukup tinggi. Informasi tersebut didapatkan dari hasil wawancara dengan beberapa remaja di desa Pogung seperti intensitas waktu dalam penggunaan *gadget* yang meningkat hingga lupa waktu, pembelian kuota internet yang meningkat sehingga dikeluhkan juga oleh orangtua dan banyak dijumpai remaja yang berkumpul di tempat-tempat yang menyediakan *wifi* untuk bermain *game*. Selain itu remaja cukup menyadari muncul beberapa dampak buruk dari penggunaan *gadget* yang berlebihan seperti kurangnya sosialisasi secara langsung, berbicara dengan kalimat yang kurang baik, kurangnya sopan santun dalam berperilaku, tidak fokus dalam belajar, sakit mata, sakit kepala dan kurang bersemangat dalam melakukan aktivitas.

Selain hasil dari observasi dan wawancara, hasil dari proses *focus group discussion* (FGD) bersama dengan remaja dan masyarakat Desa Pogung yang telah dilakukan sebanyak dua kali. FGD pertama dilakukan untuk mengetahui gambaran umum terkait desa Pogung, sedangkan FGD kedua bertujuan untuk mendapatkan informasi mengenai gambaran perilaku digital pemuda-pemudi di desa Pogung dalam kehidupan sehari-hari selama pandemi. Hasil dari FGD pertama antara lain respon yang baik dari masyarakat terkait kegiatan yang dilakukan, masyarakat desa sering mengadakan pertemuan rutin, kondisi pasca pandemi mempengaruhi beberapa sektor didesa seperti pendidikan, ekonomi dan sosial, kurangnya pemahaman masyarakat terkait dampak negatif penggunaan *gadget* yang berlebihan, adanya harapan masyarakat khususnya orangtua agar remaja tidak kecanduan *gadget* dan belum ada penyuluhan yang dilakukan terkait penggunaan *gadget* oleh instansi kesehatan terdekat. Hasil dari FGD kedua bahwa sistem pembelajaran daring kurang efektif karena mudah mengalami distraksi untuk mengakses aplikasi

lain dengan *gadget*, adanya rasa jenuh terhadap tugas yang diberikan setiap hari sehingga mudah terdistraksi untuk bermain *game* di *gadget*, adanya kesalahpahaman orangtua yang menganggap anak bermain *gadget* terus menerus padahal anak sedang mengerjakan tugas, prestasi akademik yang menurun karena sulit memahami materi yang diberikan, adanya perasaan ketergantungan dengan *gadget* karena sumber informasi sehingga merasa tidak tenang apabila jauh dari *gadget*, penggunaan *gadget* yang tinggi juga berdampak kepada cara komunikasi yang kurang baik karena mencontoh media yang dilihat di *gadget*, lupa terhadap waktu dalam mengakses *gadget* serta adanya keluhan fisik seperti sakit mata, sakit kepala, sakit pergelangan tangan dan sakit leher.

## Pembahasan

Perkembangan zaman saat ini yang dinamis sehingga terus menunjukkan kemajuan yang begitu pesat dalam segala aspek bidang kehidupan, seperti teknologi. Pengaruh teknologi menjadikan orang-orang begitu bergantung akan kehadirannya, terlebih setelah kemunculan *gadget* dan internet yang memudahkan dalam memperoleh beragam informasi (Marpaung, 2018). Informasi tersebut dapat diakses melalui *gadget* seperti: *smartphone*, komputer, laptop, tablet, dan e-reader (Susanti et al., 2018).

*Gadget* adalah sebuah perangkat kecil yang memiliki fungsi khusus yang berkaitan dengan perkembangan teknologi masa kini untuk membantu manusia (Farida et al., 2021). *Gadget* dianggap sebagai suatu perangkat kecil yang memiliki fungsi khusus pada setiap perangkatnya dan adanya unsur kebaruan yang menyajikan teknologi terbaru dari waktu ke waktu (Rosiyanti & Muthmainnah, 2018). Adanya *gadget* memberikan manfaat bagi para penggunanya seperti mudah dalam mencari informasi yang dibutuhkan dan mempermudah pekerjaan dengan aplikasi-aplikasi yang canggih (Yunita et al., 2021). Manfaat lainnya antara lain media belajar, berkomunikasi, media hiburan serta penggunaannya yang menjadi kreatif dan inovatif dengan aplikasi canggih pada *gadget* (Rosiyanti & Muthmainnah, 2018).

Segala kemudahan yang didapatkan dari *gadget* menjadikan orang-orang merasa dimanjakan dengan kemudahan dalam mendapatkan informasi dan berkomunikasi walaupun terpisah dengan jarak dan waktu sehingga tidak heran banyak yang menggunakan *gadget* bahkan hingga generasi muda (Farida et al., 2021). Banyaknya manfaat yang diberikan oleh *gadget* namun banyak dampak negatif yang muncul pada generasi muda apabila kurangnya kontrol diri dalam penggunaannya seperti kurangnya komunikasi secara langsung saat berkumpul, pemborosan biaya, antisosial atau individualisme, dan adanya rasa berlomba untuk mengikuti tren yang ada serta adanya rasa kecanduan terhadap *gadget* (Marpaung, 2018). Menurut Kwon (2013) menyebutkan bahwa kecanduan *gadget* adalah suatu perilaku keterikatan atau ketergantungan terhadap *gadget* yang memungkinkan menjadi masalah sosial seperti menarik diri dan mengalami kesulitan dalam performa aktivitas sehari-hari atau sebagai kontrol impuls terhadap diri seseorang.

Perasaan ketergantungan terhadap *gadget* juga terjadi pada pemuda-pemudi di desa Pogung pasca pandemi. Menurut Pratiwi & Malwa (2021) bahwa salah satu faktor yang mempengaruhi ketergantungan *gadget* adalah perilaku atau aktivitas individu tersebut. Ketergantungan terhadap *gadget* yang terjadi pada pemuda-pemudi desa Pogung disebabkan oleh kondisi pandemi yang mempengaruhi cara bersosialisasi, kebutuhan pembelajaran daring selama pandemi, kurangnya kontrol diri dan kurangnya pemahaman mengenai dampak negatif penggunaan *gadget* yang berlebihan sehingga menyebabkan peningkatan dalam pembelian kuota, meningkatnya waktu *screen time* dalam penggunaan *gadget* karena metode pembelajaran daring, dan kurangnya kontrol dalam mengakses aplikasi selain pembelajaran karena adanya rasa jenuh.

Adanya peningkatan dalam penggunaan *gadget* pasca pandemi oleh pemuda-pemudi di desa Pogung juga membuat resah para orangtua karena anak-anak lebih fokus terhadap *gadget*, sehingga ada keinginan dari orangtua atau masyarakat desa Pogung agar pemuda-pemudi desa

Pogung tidak berlebihan dalam mengakses *gadget* namun sampai saat ini belum ada penyuluhan terkait penggunaan *gadget* yang sehat dari instansi kesehatan terdekat. Berdasarkan data *assessment* yang telah diperoleh, untuk membantu meningkatkan pemahaman masyarakat khususnya pemuda-pemudi dalam berdigital yang sehat maka dapat diadakan penyuluhan terkait cara berdigital yang sehat sehingga diharapkan mampu mencegah adiksi *gadget*.

### Kesimpulan

Berdasarkan serangkaian proses *assessment* yang telah dilakukan pada masyarakat desa Pogung, didapatkan kesimpulan bahwa remaja kurang memiliki kontrol perilaku berdigital seperti banyak menghabiskan waktu untuk bermain *gadget*, kurangnya dalam beraktivitas, boros dalam membeli kuota internet sebagai penunjang aplikasi dalam *gadget*. Hal tersebut masih terjadi pada pemuda-pemudi desa Pogung karena kurangnya pemahaman mengenai dampak penggunaan *gadget* yang tidak terkontrol sehingga saran selanjutnya perlu diadakan penyuluhan untuk meningkatkan pemahaman cara berdigital yang sehat agar mencegah adiksi *gadget*.

### Acknowledgement

Penulis menyampaikan ucapan terima kasih yang tidak terhingga kepada *stakeholder* desa Pogung seperti lurah, sekretaris desa, kepala Dusun, ketua RW, ketua RT dan ketua karangtaruna karena telah memberikan kemudahan dalam mengakses data dan memberikan bantuan secara teknis selama proses *assessment* serta masyarakat desa Pogung yang memberikan respon baik selama melakukan proses *assessment* di Desa Pogung sehingga penelitian berjalan dengan baik.

### Daftar Pustaka

- Aslamiyah, S., Nurhayati. (2021). Dampak covid-19 terhadap perubahan psikologis, sosial dan ekonomi pasien covid-19 di Kelurahan dendang, langkat, sumatera utara. *Jurnal Riset dan Pengabdian Masyarakat*, 1(1), 56-69.
- Atmojo, J. T., Iswahyuni, S., Rejo, Setyorini, C., Puspitasary, K., Ernawati, H., . . . Mubarok, A. S. (2020). Penggunaan masker dalam pencegahan dan penanganan covid-19: Rasionalitas, efektivitas dan isu terkini. *Avicenna: Journal of Health Research*, 3(2), 84-95.
- Bintari, R. H. (2020). Kecanduan gadget di masa pandemic covid-19 pada siswa kelas XII MIPA SMAN 1 Sutojayan kabupaten Blitar. *Jurnal Kesehatan Hesti Wira Sakti*, 8(2), doi: 10.47794/jkhws.v8i2
- Chaidirman, Indirastuti, D., & Narmi. (2018). Fenomena kecanduan penggunaan gawai (*gadget*) pada kalangan remaja suku bajo. *Journal of Holistic Nursing and Health Science*, 2(2), 33-41.
- Dampati, P. S., Chrismayanti, N. K. S. D., & Veronica, E. (2020). Pengaruh penggunaan smartphone dan laptop terhadap musculoskeletal penduduk Indonesia pada pandemic covid-19. *Gema Kesehatan*, 12(2), 57-67.
- Debora, N., & Sukmawati, I. (2021). The relationship of self-control to students gadget use. *Jurnal Neo Konseling*, 3(2), 129-133.
- Farida, A., Salsabila, U. H., Hayati, L. L. N., Ramadhani, J., & Saputri, Y. (2021). Optimasi gadget dan implikasinya terhadap pola asuh anak. *Jurnal Inovasi Penelitian*, 1(8), 1701-1710.
- Fatimah, E. (2010). *Psikologi Perkembangan (Perkembangan Peserta Didik)*. CV Pustaka Setia: Bandung.
- Fernandes, B., Biswas, U. N. B., Tan-Mansukhani, R., Vallejo, A., & Essau, C. A. (2020). The impact of covid-19 lockdown on internet use and escapism in adolescents. *Revista de Psicología Clínica con Niños y Adolescentes*, 7(3), 59-65.



- 
- Haerunnisa, Permana, A., & Firmansyah, R. (2020). Peranan smartphone dalam dunia pendidikan di masa pandemic covid-19. *TEMATIK-Jurnal Teknologi Informasi dan Komunikasi*, 7(2), 140-146.
- Kaye, L. K., Orben, A., Ellis, D. A., Hunter, S. C., & Houghton, S. (2020). The conceptual and methodological mayhem of "screen time". *International Journal of Environmental Research and Public Health*, 17 (3661), 1-10.
- Khasanah, D. N., & Winarti, Y. (2021). Literature review: Hubungan kontrol diri dengan kecanduan smartphone pada remaja, *Borneo Student Research*, 3(1), 739-748.
- Kwon, M., dkk. (2013). *Development and validation of a smartphone addiction*. Jakarta: Eirlangga.
- Larassati & Lestari, P. (2021). Hubungan kontrol diri dengan penggunaan smartphone pada remaja selama masa pandemic covid-19 di desa puluhan tengah. *Indonesian Journal of Nursing Research*, 4(1), 1-11.
- Mahase, E. (2020). Coronavirus: covid-19 has killed more people than SARS and MERS combined, despite lower case fatality rate. *The BMJ*, doi: [doi.org/10.1136/bmj.m641](https://doi.org/10.1136/bmj.m641)
- Marpaung, J. (2018). Pengaruh penggunaan gadget dalam kehidupan. *Jurnal Kopasta*, 5(2), 55-64.
- Marpaung, T. I., Sinaga, A. R., Muthe, M. V. R., Togatorop, F., & Hutahaean, D. T. (2022). Sosialisasi bahaya adiksi internet bagi anak dan remaja di sma negeri 4 pematangsiantar. *Jurnal Pengabdian Masyarakat Bidang Sains dan Teknologi*, 1(1), 103-108.
- Marsela, R. D., & Supriatna, M. (2019). Kontrol diri: Definisi dan faktor. *Journal of Innovative Counseling: Theory, Practice & Research*, 3(2), 65-69.
- Mona, N. (2020). Konsep isolasi dalam jaringan sosial untuk meminimalisasi efek contagious (kasus penyebaran virus corona di indonesia). *Jurnal Sosial Humaniora Terapan*, 2(2).
- Mulyati, T., & Frieda, N. R. H. (2018). Kecanduan smartphone ditinjau dari kontrol jenis kelamin pada siswa sma mardiswara semarang. *Jurnal Empati*, 7(4), 152-161.
- Nurningtyas, F., & Ayriza, Y. (2021). Pengaruh kontrol diri terhadap intensitas penggunaan smartphone pada remaja. *Acta Psychologica*, 3(1), 14-20.
- Nursikuwagus, A., Hikmawati, E., Wisesty, U. N., Munggana, W., & Mahayana, D. (2020). Kajian saintifik fenomena adiksi gadget dan media sosial di Indonesia. *Jurnal Teknologi dan Informasi*, 10(1), 25-39.
- Pramusita, W. H. (2018). Pengaruh keterampilan sosial dan pola komunikasi keluarga terhadap kecenderungan adiksi internet pada remaja pengguna smartphone. *TAZKIYA: Journal of Psychology*, 6(1), 135-152.
- Pratiwi, R., & Malwa, R. (2021). Faktor yang Mempengaruhi Kecanduan Gadget terhadap Perilaku Remaja. *Jurnal Ilmiah Psyche*, 15(2), 105 - 112.
- Puspita, S. (2020). *Fenomena kecanduan gadget pada anak usia dini*. Surabaya: Cipta Media Nusantara.
- Rosiyanti, H., & Muthmainnah, R. N. (2018). Penggunaan gadget sebagai sumber belajar mempengaruhi hasil belajar pada mata kuliah matematika dasar. *Jurnal Pendidikan Matematika*, 4(1), 25-36.
- Sari, I. P., Ifdil, & Yendi, F. M. (2020). Konsep nomophobia pada remaja generasi z. *Jurnal Riset Tindakan Indonesia*, 5(1), 21-26. <https://doi.org/10.29210/3003414000>
- Saryono, & Anggreani, M. D. (2017). Metodologi penelitian kualitatif dan kuantitatif dalam bidang kesehatan (H. Isna, Ed.). Yogyakarta: Nuha Medika.
- Sugiyono. (2016). *Metode Penelitian : Kuantitatif, kualitatif dan r&d*. CV Alfabeta.
- Syarifudin, A. S. (2020). Implementasi pembelajaran daring untuk meningkatkan mutu pendidikan sebagai dampak diterapkannya social distancing. *Jurnal Pendidikan dan Sastra Indonesia*, 5(1), 31-34.
- Taspcott, D. (2009). *Grown up digital: How the net generation is changing your world*. The McGraw Hill Companies. <https://doi.org/10.5860/choice.47-3242>
-



- Wahyuni, H. S., Putri, A. A., Ardiasfika, N. N., & Ikhwaniah, F. H. (2021). Adiksi terhadap internet: Prevalensi, faktor penyebab, dampak pencegahan, intervensi. *UNESA Prosiding: Seminar Internasional dan Pelatihan Daring*, 33-40.
- Yunita, M. M., Lesmana, T., Jatmika, D., Damayanti, A., & Kusuma, T. F. (2021). Mengenal bahaya adiksi gadget dan cara mengatasinya. *Jurnal Pengabdian dan kewirausahaan*, 5(2), 70-78.

# HASIL CEK\_ProSIDing semnas Digital Ganjil 21-22

## ORIGINALITY REPORT

17%

SIMILARITY INDEX

14%

INTERNET SOURCES

11%

PUBLICATIONS

6%

STUDENT PAPERS

## PRIMARY SOURCES

1	<a href="https://repository.globethics.net">repository.globethics.net</a> Internet Source	1%
2	<a href="http://www.jurnal.iicet.org">www.jurnal.iicet.org</a> Internet Source	1%
3	Irwanto Irwanto, Zainal Arifin. "Manajer Risiko : Peran Kepala MTS N 1 Kota Yogyakarta Dalam Pembelajaran Daring Masa Pandemi Covid-19", Tadbir : Jurnal Studi Manajemen Pendidikan, 2020 Publication	1%
4	Lucky Kurniawan Mahardiko, Sella DS, Nisfa AS, Wishal FK, Laylyyatus SN, M. Arkansyah Arkansyah. "Pemanfaatan Teknologi Gadget Sebagai Sosialisasi dan Edukasi Ibu PKK Kelurahan Kedurus Surabaya", Prapanca : Jurnal Abdimas, 2021 Publication	1%
5	Submitted to Universitas Ahmad Dahlan Student Paper	1%
6	<a href="http://journals.umkt.ac.id">journals.umkt.ac.id</a> Internet Source	1%

---

7	<a href="http://jpkk.ppj.unp.ac.id">jpkk.ppj.unp.ac.id</a> Internet Source	1 %
8	<a href="http://online-journal.unja.ac.id">online-journal.unja.ac.id</a> Internet Source	1 %
9	Cory Febrina, Rina Mariyana. "Gadget's Addiction Scale: An Adolescents Analytic Survey", Asian Community Health Nursing Research, 2021 Publication	1 %
10	<a href="http://jurnalmahasiswa.unipasby.ac.id">jurnalmahasiswa.unipasby.ac.id</a> Internet Source	1 %
11	<a href="http://www.ejournal.sos.fisip-unmul.ac.id">www.ejournal.sos.fisip-unmul.ac.id</a> Internet Source	1 %
12	<a href="http://docobook.com">docobook.com</a> Internet Source	<1 %
13	<a href="http://journal.ummat.ac.id">journal.ummat.ac.id</a> Internet Source	<1 %
14	<a href="http://jurnal.stkipalmaksum.ac.id">jurnal.stkipalmaksum.ac.id</a> Internet Source	<1 %
15	<a href="http://repository.uinjambi.ac.id">repository.uinjambi.ac.id</a> Internet Source	<1 %
16	<a href="http://repository.untag-sby.ac.id">repository.untag-sby.ac.id</a> Internet Source	<1 %
17	<a href="http://journal.ar-raniry.ac.id">journal.ar-raniry.ac.id</a> Internet Source	<1 %

---

<1 %

18

[ae.ef.unibl.org](http://ae.ef.unibl.org)

Internet Source

<1 %

19

[eprints.peradaban.ac.id](http://eprints.peradaban.ac.id)

Internet Source

<1 %

20

[lppm.mercubuana-yogya.ac.id](http://lppm.mercubuana-yogya.ac.id)

Internet Source

<1 %

21

Hardiyanti Pratiwi. "Screen Time dalam Perilaku Pengasuhan Generasi Alpha pada Masa Tanggap Darurat Covid-19", Jurnal Obsesi : Jurnal Pendidikan Anak Usia Dini, 2020

Publication

<1 %

22

[fr.scribd.com](http://fr.scribd.com)

Internet Source

<1 %

23

[issuu.com](http://issuu.com)

Internet Source

<1 %

24

[jurnal.peneliti.net](http://jurnal.peneliti.net)

Internet Source

<1 %

25

[kriyashakti.blogspot.com](http://kriyashakti.blogspot.com)

Internet Source

<1 %

26

[repository.ptiq.ac.id](http://repository.ptiq.ac.id)

Internet Source

<1 %

[www.scilit.net](http://www.scilit.net)



27

Internet Source

&lt;1 %

28

[www.sidareja.desa.id](http://www.sidareja.desa.id)

Internet Source

&lt;1 %

29

Eva Martini, Sally Yustinawati Suryatna.  
"Pengalaman Ibu Merawat Anak Usia  
Prasekolah (3-6tahun) Dengan Perilaku  
Ketergantungan Gadget Di Masa Pandemi  
Covid 19 Di Kabupaten Cianjur", Malahayati  
Nursing Journal, 2022

Publication

&lt;1 %

30

Madina Ansoria Sufi, Aspin Aspin, Dodi  
Priyatmo Silondae. "HUBUNGAN  
KEPERCAYAAN DIRI DENGAN PENYESUAIAN  
SOSIAL PADA REMAJA PANTI ASUHAN", Jurnal  
Sublimapsi, 2020

Publication

&lt;1 %

31

Rizti Millva Putri, Ratu Ayu Dewi Sartika.  
"Effects Of The Covid-19 Pandemic On Eating  
Habits And Exercise Habits Of The Selected  
High School Adolescents In West Lampung  
Regency", Jurnal Kesehatan Komunitas, 2021

Publication

&lt;1 %

32

[e-journal.iaingorontalo.ac.id](http://e-journal.iaingorontalo.ac.id)

Internet Source

&lt;1 %

33

[e-jurnal.stikesalirsyadclp.ac.id](http://e-jurnal.stikesalirsyadclp.ac.id)

Internet Source

&lt;1 %

34 [ejournal.upi.edu](http://ejournal.upi.edu) Internet Source <1 %

---

35 [statik.unesa.ac.id](http://statik.unesa.ac.id) Internet Source <1 %

---

36 R. Anggi Dwi Putra JS, Rahmania Ambarika. "Analysis Factors Affecting the Work Discipline of Health Officers at Public Health Center Batang-Batang District, Sumenep", Journal for Quality in Public Health, 2022  
Publication <1 %

---

37 T L Wardani, L Retnowati, R Fajariani, I Qadrijati, Sumardiyono, S Rinawati, T B Atmojo. "The Effect of Laptop Usage Behaviors on Eye Fatigue on Work-from-Home (WFH) Lecturers during The Covid-19 Pandemic", IOP Conference Series: Earth and Environmental Science, 2022  
Publication <1 %

---

38 [repository.uin-suska.ac.id](http://repository.uin-suska.ac.id) Internet Source <1 %

---

Exclude quotes On

Exclude matches Off

Exclude bibliography On